



Réseau des professionnel·le·s en Centres culturels

Edito

Ça y est, la saison culturelle est lancée, malgré le contexte de déboussolement à tous niveaux. Difficile d'adopter un ton léger quand autour de nous, les colères, le désenchantement et les angoisses se multiplient. De plus en plus, les professionnel·le·s des Centres culturels expriment leur fatigue et leurs craintes pour l'avenir : l'avenir du monde, celui du secteur, parfois celui de leur propre emploi. Nous partageons ces inquiétudes, mais elles ne font que renforcer notre détermination. Défendre et nourrir les valeurs et les pratiques qui font vivre notre secteur est encore plus vital aujourd'hui qu'hier.

Avec cette rentrée, nous lançons un nouveau rendez-vous : cette infolettre trimestrielle qui viendra compléter notre site récemment rénové et nos brèves électroniques. Elle offrira un aperçu de nos activités et de nos positionnements, tout en ouvrant un espace de réflexion et de perspectives.

Cet édito ne portera pas toujours la même signature : au fil des numéros, différentes voix de l'ASTRAC prendront la plume selon les thématiques. À une époque où le principe de la liberté d'expression est utilisé à tout va, nous veillerons à dire les choses d'un ton franc, mais toujours respectueux.

La rentrée de l'ASTRAC est aussi marquée par un passage de relais : après 17 années d'engagement sans faille, Christophe Loyen cède la présidence à Manon Istasse. Nous ne perdons rien en militance et gagnons un regard frais. Merci Christophe, bienvenue Manon !

Tout au long de la saison 2025-2026, vos énergies, vos idées et vos retours seront notre carburant. Merci de cheminer avec nous, et bonne lecture de ce premier numéro !

Liesbeth Vandersteene, directrice de l'ASTRAC

Positions & mobilisations !



Dans ce climat tendu, l'ASTRAC fait sa rentrée avec volonté et vigilance. Nous privilégions l'action collective et intersectorielle pour continuer à défendre les grandes valeurs qui animent le travail des Centres culturels. Mobilisez-vous avec nous!

- Après avoir participé, le 24 septembre, à la Marche pour des emplois de qualité à Namur, nous serons à la [Manifestation nationale du 14 octobre](#) contre le programme du gouvernement Arizona. Plus d'informations à venir.
- La [Plateforme du socioculturel](#), dont l'ASTRAC est membre, lance une campagne pour rappeler le rôle crucial de nos secteurs dans une société démocratique et solidaire. À suivre tout au long de la saison!
- À l'occasion de la fête de la Communauté française, la Plateforme adresse [une lettre à la Ministre Degryse](#) pour demander son soutien. Vous pouvez soutenir cette initiative ludique : affichez le courrier dans vos locaux, partagez-le autour de vous, lisez-le à haute voix à l'occasion des festivités que vous organisez, ...
- L'art occupe une place singulière et indispensable dans les pratiques des Centres culturels. Nous sommes solidaires des résistances qui s'organisent contre les menaces qui pèsent sur les droits des travailleuses et travailleurs des arts en lien avec les réformes du régime de chômage et des pensions.

Nouvelles des réseaux

Lecture collective du Décret relatif aux Arts plastiques

La politique menée par la FW-B concernant les Arts visuels est organisée par le Décret du 3 avril 2014. Dans sa [note de positionnement](#) sur les enjeux actuels du secteur, l'ASTRAC se joignait à la demande du secteur des Arts plastiques de revoir ce Décret

afin de « clarifier le rôle de chacune des parties prenantes et leur attribuer des moyens adaptés. »

En ce début de saison, la Chambre des Arts plastiques prépare cette révision. Le Réseau Arts plastiques a réalisé une lecture collective du décret. Le compte-rendu de ce travail est disponible sur demande. Nous en reparlerons également lors de la prochaine rencontre du Réseau.

La prochaine rencontre

COM'ON

L'ASTRAC organise des rencontres du Réseau Com' (rebaptisé COM'ON l'an dernier) qui combinent formation, échanges de pratiques et partages d'informations. Les thématiques abordées s'inscrivent dans une volonté de communiquer de façon plus responsable, mais aussi d'explorer de nouveaux outils qui facilitent le travail des chargé·e·s de communication.

La prochaine rencontre

!Droits culturels!

Les droits culturels, au cœur de notre action

Les droits culturels restent un fil conducteur de l'action de l'ASTRAC durant toute cette saison.

- Le 9 octobre à Bastogne, retrouvez-nous à la journée « [Découverte et appropriation des droits culturels](#) », organisée par Lu-ceed, l'Agence culturelle et artistique en province de Luxembourg.
- Il est encore possible de [nous rejoindre](#) le 15 octobre à Gembloux pour la prochaine séance de travail dans le cadre du chantier autour de l'évaluation des impacts de nos actions sur l'exercice des droits culturels.
- Le [Carnet de découverte des droits culturels](#) est toujours disponible ! Téléchargeable gratuitement sur notre site ou à commander en version papier (5 € l'exemplaire).
- Nous sommes partenaires des formations "Faire culture commune" ou "Autour des territoires" de la [Plateforme d'observation des droits culturels](#) et membre de son comité de pilotage.

ASTRAC en vrac



Demandes de reconnaissances

Nous avons complété cet été notre Bibliothèque des demandes de reconnaissances.
Merci aux Centres culturels qui ont accepté de publier leur travail.
Vous souhaitez partager votre dossier?
Contactez-nous!

Partenariat Festival 100% rural

L'année passée, l'ASTRAC co-organisait avec les Centres culturels de Walcourt, Florennes et Gerpinnes une rencontre professionnelle autour de la transition écologique. Les partenaires réitérent l'initiative et resserrent le sujet autour de l'éthique dans le numérique.

Transition LED

L'ASTRAC collabore avec les régisseur·euse·s en Centres culturels afin de mieux cerner leurs besoins. La transition LED est une problématique incontournable pour la profession.
Nous y consacrons une rencontre le 2 décembre à Florennes. Conférence et démos au programme.

[Bibliothèque](#)[En savoir plus](#)[Infos et inscription](#)



SAVE THE DATE!

- **Jeudi 5 mars 2026**
- L'Eden, Centre culturel de Charleroi

La Jpro, c'est le rendez-vous incontournable pour les professionnel·le·s du secteur! Comme l'an dernier, Laurie Jedwab rejoindra l'équipe pour prêter main forte à son organisation.
Envie de coconstruire ce rendez-vous?
Des idées? [Contactez-nous!](#)

Agenda

Rencontre Réseau Com'

Formation sur l'intelligence artificielle par Empowork Culture, suivie d'une visite animée du Centre culturel de Huy.

9 octobre 2025

Centre culturel de Huy

[Plus d'infos](#)

S'initier aux droits culturels

Une journée pour explorer les droits culturels et découvrir comment les intégrer concrètement dans ses projets.

9 octobre 2025

Pôle culture de Bastogne

[Plus d'infos](#)

Évaluer avec les droits culturels

Co-construire des outils et des repères pour évaluer l'impact de nos actions sur l'effectivité de l'exercice des droits culturels.

15 octobre 2025

Atrium 57 Gembloux

[Plus d'infos](#)

Rencontre Arts plastiques

Focus sur nos méthodes et nos pratiques dans le cadre d'expositions. Partage des actualités du secteur et du Réseau.

6 novembre 2025

Centre culturel Jacques Franck
[Plus d'infos](#)

Ethique et numérique

Questionner l'usage du numérique dans nos Centres culturels. Comprendre les enjeux et découvrir les alternatives.

20 novembre 2025

Foyer culturel de Florennes
[Plus d'infos](#)

Rencontre régisseur·euse·s

Visite de la nouvelle salle équipée du Centre culturel, conférence sur le LED et la couleur spécifique et mini-foire.

2 décembre 2025

Foyer culturel de Florennes
[Plus d'infos](#)



ASTRAC asbl - JAMOIGNE, 6810, CHINY

[Se désinscrire](#)